Алфавит. Правила чтения. Долгота и краткость. Ударение.
I.Алфавит
В латинском языке 25 букв. Запомнить его очень легко. Латинский алфавит соответствует английскому, только буквы в нем называются по другому, и отсутствует буква W. Выучить название и произношение букв тоже очень просто. Главное – запомнить принцип: буквы английские, но читаются они по-русски.

	Начертание
	Название
	Произношение

	A a
	А
	А

	B b
	Бэ
	Б

	C c
	Цэ
	Ц, к

	D d
	Дэ
	Д

	E e
	Э
	Э

	F f
	Эф
	Ф

	G g
	Гэ
	Г

	H h
	Ха
	Мягкое г с придыханием

	I i
	И
	И

	J j
	Йот
	Й

	K k
	Ка
	К

	L l
	Эль
	Л

	M m
	Эм
	М

	N n
	Эн
	Н

	O o
	О
	О

	P p
	Пэ
	П

	Q q
	Ку
	Кв

	R r
	Эр
	Р

	S s
	Эс
	С

	T t
	Тэ
	Т

	U u
	У
	У

	V v
	Вэ
	В

	X x
	Икс
	Кс

	Y y
	Ипсилон
	И

	Z z
	Зэта
	З



Изначально в латинском алфавите было меньше букв. Буквы v и j появились только в начале Нового времени. В классической латыни вместо них использовались u и i. Буквы y и z для латыни неродные. Они пришли из греческого языка и используются только в словах греческого происхождения. 
II.Дифтонги и диграфы.


Дифтонгами и диграфами называются сочетания двух гласных, которые произносятся как один слог.

Дифтонги:

au – [ау]: aurum [аурум] – золото; 
eu – [эу]: Europa [эуропа] – Европа;
Диграфы:

ae – [э]: Caesar - [Цезарь]

oe – [ё]: foedus - [фёдус]

Когда две гласные необходимо произнести раздельно, над второй ставится знак долготы(ˉ), краткости(ˇ) или две точки(ֹֹ). Например: poēta – поэт, coēmo – скупаю, aër – воздух.

III.Чтение согласных

1.Буква С читается как русское ц, если после него стоят e, I, y, ae, oe, eu. Во всех остальных случаях она читается как русское к. Например: caelum [целум] – небо, color [колор] – цвет; и т.д. 
N.B.  Обратите внимание на то, как похожи правила чтения в английском языке и в латыни. В английском буква С читается как русское с в случаях, когда за ней следуют буквы e, I, y. В остальных случаях она читается как к. Например: cat[кэт] - кошка, city[сити] – город.

2.Буква к встречается только в неслольких словах и сокращениях и практически не употребляется.

3.Сочетание ngu читается как русское нгв (lingua – язык).

4.Буква q употребляется только в сочетании с u и читается кв (aqua – вода).

5.Сочетание согласных с буквой h:

- ch – х (schola [схоля] – школа);

- ph – ф (philologia [филология] – филология);

- th – т (theatrum [театрум] – театр);

- rh – р (Rhenum [Рейн] – Рейн).

6.Сочетание su читается как св (suasis [свавис] – приятный), но в некоторых случаях как су (suus [суус] – свой).
7.Буква s читается как c, но когда оказывается между гласными как з (Asia [Азия] – Азия).

8.ti читается как ци в случаях когда за ним идет гласная (ratio [рацио]- разум). Но если перед ti стоят согласные s, t, x это буквосочетание читается как ти. И во всех остальных случаях читается как ти.
IV.Долгота и краткость. Ударение.

Гласные в латинском языке могут быть долгими и краткими. Для их обозначения используются специальные символы: долгота (¯ ), краткость( ˇ ).

 Ударение в латинском языке никогда не падает на последний слог. Оно ставится на предпоследний слог, если он долгий. Слог может быть долгим по природе. Долгими являются дифтонги и диграфы. Слог является долгим, если он закрытый. То есть, если за ним следуют две или более согласных, буквы x или z. Однако, если одна из двух согласных, следующих за гласной h, l или r, то такой слог является открытым, а значит и кратким. (Ср. с английским словом table, где буква а читается как в открытом слоге, хотя за ней следуют две согласные). Если второй от конца слова слог краткий, то ударение падает на третий от конца слог. Дальше третьего от конца слога ударение падать не может.

ЗАДАНИЯ
1.Прочитайте. Поставьте правильно ударения:

Amāre, amor, amīcus, amīca, amicitia, mater, pater, filius, filia, familia, puer, puella, magister, magistra, discĕre, discipŭlus, discipŭla, disciplīna, verbum, nomen, lingua, orāre, orātor, orātio, oracŭlum, vocāre, vox, vocalis, vocabŭlum, regĕre, regio, rex, regīna, regnum, legĕre, legio, lectio, lector, lex, vir, vis; vivĕre, vivus, vita, caelum, luna, stella, astrum, sol, dies, nox, terra, aqua, sphaera, aër, poena, poëta, aurum, schola, scientia, scire, deus, dea, templum, domus, ratio, zona, bellum, pax, rosa, Carmen, res, jus, justitia, judex, Roma, Latium, Italia, Etruria, Liguria, Gallia, Hispania, Britannia, Germania, Helvetia, Illyrĭcum, Dacia, Thracia, Scythia, Eurōpa, Asia, Afrĭca, Sicilia, Crēta, Cyprus, Graecia, Athēnae, Aegyptus, Libya, Carthago, terra, vita, domus, esse, clarus, homo, civis, usus, aera, locus, res publica, centum, sanguis, qui, quae, quod, ratio, Terentius, Vergilius, Gajus Julius Caesar, Marcus Tullius Cicero.
Страничка истории
Основание Рима


Основателями Рима, согласно древнему преданию, считаются братья Рем и Ромул. Они были потомками, спасшегося после разрушения Трои от ярости греков, легендарного героя Энея. После бегства из-под стен пылающего города, Эней в течение долгих лет странствовал по свету, пока, наконец, не оказался у берегов Италии, где ему и его, истомленным долгим путешествием, спутникам дал приют Латин - царь древнего города Альба-Лонги. Впоследствии «Троянский беглец» женился на царской дочери Лавинии и сам стал править в землях Латина. 
Потомками Энея были цари Альбы Нумитор и Амулий. Лишив Нумитора власти, Амулий сделал его единственную дочь Рею Сильвию жрицей богини Весты. Весталкам было запрещено вступать в брак, а значит Нумитор лишался возможности иметь внуков и наследников. Но у Реи родились близнецы Рем и Ромул, отцом которых был суровый бог войны Марс. Амулий велел бросить братьев в воды Тибра, но чудесным образом дети спаслись от неминуемой гибели. Их выкормила волчица, а потом подобрал свинопас Амулия Фаустул. Когда братья выросли и узнали тайну своего происхождения, то свергли Амулия и вернули власть в Альбе своему деду. Сами братья не захотели оставаться в этом городе, а решили основать поселение на берегах Тибра, где их когда-то вскормила волчица. Но во время строительства стен братья поссорились, и Ромул убил Рема. После того как возведение города было закончено, Ромул назвал его своим именем (Рим), став первым его царем.


Впоследствии этот миф послужил сюжетом для большого числа литературных произведений древнеримской литературы, а многие знатные римляне считали себя потомками Марса или Венеры, которая, согласно легенде, была матерью Энея. Так, знаменитый полководец и политический деятель Гай Юлий Цезарь возводил начало своего рода к сыну Энея Юлу, а через него к олимпийской богине красоты. А по имени царя города Альбы и все жители его страны стали зваться латинами.


Всего в истории Рима было семь царей. В течение двух с половиной столетий Вечным городом правили монархи, однако в 510 году до Р.Х. римский народ сверг последнего царя и в городе установился республиканский строй. Причиной тому были злоупотребления и многочисленные преступления последнего правителя царского периода – Тарквиния Гордого. Люди, не желая больше терпеть беззаконий надменного тирана, изгнали Тарквиния, а после, во избежание подобных ситуаций, и вовсе упразднили царскую власть.
Вопросы к тексту


1.Вспомните из курса истории пятого класса основные принципы устройства Римской республики.


2.Вспомните кто такие патриции и плебеи. Из-за чего они постоянно враждовали?


3.При помощи Интернет ресурсов узнайте, как звали царей Рима. Выпишите их имена и главные деяния в тетрадь.


4.Вспомните, чем отличается республика от монархии.


5.Посчитайте, в течение скольких лет Римом правили цари.

